



中野第一

ここから始まる
一つになって力を合わせる
世界に羽ばたく

学校だより 10月号 令和6年10月2日
中野区立中野第一小学校 校長 三宅 慶進

「坂の上の雲」から考えること

校長 三宅 慶進

早いもので、まもなく前期の教育活動が修了します。この半年間の間に子供たちは、心身ともに大きく成長したと思います。改めて子供たちの成長の早さと大きさには驚かされます。

終業式に渡されます「通知表」には、学習や生活の記録をまとめています。各学級担任、各専科担当が、児童、一人一人をしっかり把握しながら評価をしています。お子さまと一緒に4月からの努力や成長の様子を振り返っていただくとともに、後期の目標についてお話いただけますと幸いです。

さて、9月初旬から、NHKにて、「坂の上の雲」(原作:司馬遼太郎)が再放送されています。2009(平成21)年から3年間、大河ドラマが終了した後に放映されていました。今から15年前のことで、当時の私は、「坂の上の雲」が放映されていた3年間、早く続きが観たいと時が経つことを根気強く待っていたことを思い出します。

この物語は、明治維新によって、はじめて「国家」というものを持ち、「国民」となった日本人を、愛媛・松山に生まれた3人の男性(秋山好古・秋山真之・正岡子規)の生涯に重ねながら描かれています。時代の激流に飲み込まれながら、新たな価値観の創造に立ち向かい、自らの生き方を貫き、ただ前のみを見つめ、明治という時代の坂を上っていく様子が見事に映像化されています。

ちなみに、秋山好古は、当時最強と言われていたロシアのコサック騎兵と対等に戦い、その弟 秋山真之は、ロシアのバルチック艦隊を日本海海戦で破る作戦を立案しています。真之の友 正岡子規は、高学年の児童の皆さんは俳句、短歌の革新者として勉強し知っていると思います。この3人が、同時期に、同郷で、同世代として誕生していることにも運命を感じます。

司馬遼太郎は、本作において、明治維新から日露戦争までの30余年を「これほど楽天的な時代はない」と評しています。「まことに小さな国が、開花期を迎えようとしている」「個人の栄達が、国家の利益と合致する昂揚(高

揚)の時代」とし、「努力をすれば、誰でも医師にも教師にも政治家にもなれる」と表現しています。

2009(平成21)年に、この「坂の上の雲」のドラマを観た私は、当時30代半ばでしたが、明治のこの時代に思いを馳せ、少年のように胸を熱く躍らせ、ドキドキワクワクしたことを、この再放送で思い出させてくれました。この思いは、今の子供たちにも通じるものだと考えます。努力することで未来は開けること、子供たちが夢や希望をかなえるために本校の職員は支援してまいります。

余談ですが本ドラマでのコンピューター・グラフィックスの技術の高さに改めて驚かされます。今日では当たり前前のCG技術ですが、今から15年以上前に、すでにここまで到達していたかと思うと感心させられます。

結びに、文部科学省発行の、学習指導要領のリーフレットの冒頭部を紹介します。

学校で学んだことが、子供たちの「生きる力」となって、明日にそしてその先の人生につながってほしい。

これからの社会が、どんなに変化して予測困難になっても、自ら課題を見付け、自ら学び、自ら考え、判断して行動し、それぞれに思い描く幸せを実現してほしい。

そして、明るい未来を、共に創っていききたい。



「生きる力 学びの、その先へ」

文部科学省

https://www.mext.go.jp/a_menu/shotou/new-cs/index.htm

子供たちが、自ら夢や希望を設定し、見通しをもって行動し、振り返り、主体的に取り組めるよう、日々の授業の工夫、改善に引き続き取り組んでまいります。

<10月の生活指導目標>

粘り強く最後までがんばろう

生活指導主任 主幹教諭 星野 由里子
読書の秋、勉強の秋、スポーツの秋。少しずつ過ぎやすくなり、集中して活動できる季節がやってきました。校内でも中野第一オリンピックに向けて本格的な練習が始まり、グループで声を掛け合ったり、休み時間に踊りを練習したりする姿が見られます。今月は、一人一人が自分なりに「粘り強く最後までがんばろう」とする1か月にしたいと思います。子供たちの、いつもよりほんの少しでも頑張っている様子を見たら、ぜひ御家庭でもお声掛けください。

10月行事予定

来校日 スクールカウンセラー ◆山崎先生 ◇志村先生
心の教室相談員 ○早川先生

日	曜	学校行事・特別活動	学年別授業時数					
			1	2	3	4	5	6
1	火	都民の日						
2	水	安全朝会・安全指導 4時間授業(6-2のみ5時間) 生活科見学(2-1,2) 伝統工芸品体験出前授業①(4年)		4	4	4	4	4
3	木	集会委員会集会 生活科見学(2-3,4,5) 色覚検査(4年)	○	5	5	6	6	6
4	金	生活科見学(1年) 伝統工芸品体験出前授業②(4年) 歯科指導(2年)	○	5	5	6	6	6
5	土							
6	日							
7	月	美化委員会集会 委員会活動 中野第一オリンピック特別時程始	◆	4	5	5	5	6
8	火	運動会係児童(5・6年)6校時 ※1~4年 5時間授業	◇	5	5	5	5	6
9	水			4	4	4	4	4
10	木	避難訓練	○	5	5	6	6	6
11	金	前期終業式 5時間授業(14:10下校)	○	5	5	5	5	5
12	土	秋季休業日始						
13	日							
14	月	スポーツの日 秋季休業日終						
15	火	後期始業式 5時間授業(1~3年)	◇	5	5	5	6	6
16	水			5	5	5	5	5
17	木	代表委員会集会	○	5	5	6	6	6
18	金	縦割り班活動	◆	5	5	6	6	6
19	土	特別支援学級連合運動会(ひまわり)						
20	日							
21	月	振替休業日(ひまわり)	◆	5	5	5	6	6
22	火	連合運動会(6年)	◇	5	6	6	6	6
23	水			5	5	5	5	5
24	木		○	5	5	6	6	6
25	金	中野第一オリンピック(児童鑑賞日)	○	5	5	6	6	6
26	土	中野第一オリンピック(保護者鑑賞日)		5	5	5	5	5
27	日							
28	月	振替休業日						
29	火	中野第一オリンピック予備日	◇	5	6	6	6	6
30	水	生活科見学予備日(1年)		5	5	5	5	5
31	木	4時間授業(12:50下校) 就学時健診(13:15~)	○	4	4	4	4	4

11月

1	金	連合運動会予備日(6年) 読書推進月間(11/30まで)	◆	5	5	6	6	6
2	土	オータムフェスタ(PTA)						
3	日	文化の日						
4	月	振替休日						
5	火	図書委員会集会	◇	5	6	6	6	6
6	水			5	5	5	5	5
7	木	社会科見学(4年)	○	5	5	6	6	6
8	金		○	5	5	6	6	6

生活科見学(1年生) 10月4日(金)

秋を探しに光が丘公園に行きます。行き帰りは、都営地下鉄大江戸線に乗ります。当日は、給食がありません。天候に関わらずお弁当の御準備をお願いします。

連合運動会(ひまわり学級) 10月19日(土)

中野区小中学校の特別支援学級9校が、中野区立総合体育館に集まり、学級間での交流を行います。学習の成果を発表したり集団での運動を楽しんだりすることにより、運動への関心を高め、今後の学習の励みとすることを目的としています。

ひまわり学級は、10月21日(月)が振替休業日となります。

連合運動会(6年) 10月22日(火)

(雨天時は、11月1日(金)に延期)

中野本郷小の6年生が本校に来校し、お互いの運動会種目を披露し、鑑賞し合います。また、中野第一小と中野本郷小の混合チームで、玉入れや大玉転がしをして交流します。当日は6年生の保護者の皆様も参観できます。詳細は別途お知らせします。

○重要なお知らせ○

中野第一オリンピック予備日の変更について

年度当初の予定では、27日(日)を保護者鑑賞日予備日としておりましたが、中野区選挙管理委員会より、27日(日)に、衆議院議員総選挙が行われる可能性もあるとの連絡があり、29日(火)を予備日とすることとします。27日(日)に選挙実施の場合、本校は、選挙の投票会場となることからの判断です。

なお、27日(日)に選挙が行われない場合も、給食の発注・準備等のため、下記の日程にて行います。御理解、御協力をお願いいたします。

10月25日(金) 児童鑑賞日

10月26日(土) 保護者鑑賞日(晴でも雨でも **通常登校**)

26日(土) 雨天の場合

(延期の際の連絡は26日(土)AM7:00「すぐーる」で行います。)

○保護者鑑賞日を29日(火)に延期します。

○児童は登校し、**月曜の時間割**で学習します。**給食あり**

(26日(土)雨が降った時も、児童は休みではありません)

10月27日(日) 日曜日(晴でも雨でも **休み**)

10月28日(月) 振替休業日(休み)

10月29日(火) 保護者鑑賞日予備日(通常登校)

1年 きらきら

★持ち物について★

①算数「かたちあそび」の学習で、身の回りにある箱や筒を使って形の特徴について学習します。教科書 p.72～73 を参考に御準備をお願いします。一つ一つに記名し、紙袋に入れて、10月22日(火)までに持たせてください。

算数の学習後は、図工「はことはこをくみあわせて」の学習でも使用します。

②教科書の上巻の使用が終わりましたら、持ち帰ります。捨てずに御家庭で保管をお願いします。

③生活「あきともだち」の学習で、どんぐりなどを使ったおもちゃを制作します。制作に必要な道具や材料の準備をお願いする場合がありますので、御協力をお願いします。

★生活科見学について<10月4日(金)>

- ・お弁当は、雨の場合も必要です。
- ・集めたどんぐりは、御家庭で煮沸して保存もしくは冷凍保存をお願いします。(そのまま保存すると中の虫が出てくる場合があります。御注意ください。)学校に持ってくる日は、各学級でお知らせします。

※雨天の場合、30日(水)に延期します。

3年 3シャイン

<中野第一オリンピック衣装について>

9月にもお知らせをさせていただきましたが、中野第一オリンピックでは、黒のTシャツを着て表現運動をします。9月号には記載していなかったのですが、半袖Tシャツで御用意をお願いいたします。ワンポイントのあるものでも構いませんので、御家庭で御準備をお願いいたします。

15日(火)に持たせていただきますよう、よろしくお願いいたします。

<社会科見学について>

社会科見学の日程が決まりました。

11月26日(火) 2・3組

27日(水) 1・4組

見学先：中野区役所、歴史民俗資料館!

当日の昼食はお弁当を持参していただき、四季の森公園で食べる予定です。お手数おかけしますが御準備をよろしくお願いいたします。持ち物等の詳細は、後日配布します「社会科見学のしおり」を御確認ください。

2年 にこにこ

2年生も後半に入ります。前期に培った学習のもと、後期でさらに力を付け、3年生に向けて成長していけるよう指導していきます。

★前期終業式、後期始業式

11日(金)に終業式があります。前期の振り返りと、後期の目標を立てるよい機会となります。通知表「あゆみ」も参考にしながら、残りの2年生としての生活をどのようなものにしていくのか、ぜひお子様とお話してみてください。

★歯科指導について

4日(金)に歯科指導があります。洗濯ばさみ(2個)、フェイスタオル、歯ブラシの御用意をお願いいたします。当日は汚れてもいい服で登校してください。

★町たんけんについて

11月初旬に生活科の学習の一環で、町探検に出かけます。子供たちが中野第一小周辺の施設を見学し、町の様子や店ではどのような仕事をしているかを学習します。

※詳細は後日お知らせしますが、グループ探検になるため、後日保護者の方に付き添いボランティアのお声掛けをする予定です。その際は、御協力をどうぞよろしくお願いいたします。

4年 Team up!

「暑さ寒さも彼岸まで」とはよく言ったもので、やっと過ごしやすい気候となってきました。4年生は運動会に向けて、動き出しました。リーダーを中心にチームごとに踊りを覚えたり練習したりしています。『みんなで前向きに 高め合おう』をスローガンに、リーダーだけでなく皆が主体的に取り組めるよう、励ましていきます。御家族の皆様には、体調管理のほど、よろしくお願いいたします。また、事前に欠席が分かっている場合は、早めの御連絡をいただきますようお願いいたします。

① 中野第一オリンピック衣装のお願い

黒い半袖Tシャツを着用します。なるべく無地のものを御用意いただきますようお願いいたします。18日(金)までに持たせてください。

② 国語「工芸品のみりよくを伝えよう」 社会「染め物のさかんな新宿区」 体験学習について

2日(水)と4日(金)、ゲストティーチャーをお招きし、体験学習を行います。特別に用意するものではありません。

5年 ひろい ころで

5年生は、社会科見学、出前授業で様々な企業の方々から、「どのような仕組みや工夫をしているのか」「仕事に取り組むに当たって、どのようなことを大切にしているのか」など、現場で働く方々の生の声を聞かせていただきました。どの企業にも共通していたことは、消費者や働いている人たちの生活や安全を守ること、そして限りある資源を大切に、環境を守っていく取り組みをしていることについて、お話していただきました。その思いを受け取り、総合的な学習の時間でも、「現在起きている環境問題」について、

自分事として考えていけるように指導していきます。



6年 そこに愛は あるのかい

朝晩が涼しくなり、秋の気配を感じるようになってきました。前期最終日には、「あゆみ」を渡します。一人一人が胸を張って卒業していくために、残り半年で何ができるのか、何をすべきなのかということを御家庭でもお話していただければと思います。

(お知らせ)

<受験関係書類>

報告書等、学校で書類を書く必要がある場合は、保護者の方が直接学校へ御持参ください。大切な書類ですので、受け渡しの間違いや紛失等がないよう、子供に持たせることのないようお願いいたします。「何を、いつまでに」必要かが分かるようにお知らせください。できあがりしましたら、受け取りの日時等を御連絡いたします。受け取りの場合も、保護者の方に直接お渡しいたしますので、その旨御了承ください。また、書類の依頼や、受け渡しについては、担当が出張や会議等で直接お会いできない場合がございますので、事前に連絡帳等でお知らせしていただきますようお願いいたします。

ひまわり学級

学級の畑の夏の野菜や花たちが、夏の季節の終わりを感じさせます。日中との寒暖差がありますので、体調には十分気を付けてお過ごしください。

<社会科見学(5年生)>

JFE では、高炉内の見学をしました。1200度に熱された鉄がプレスされ、薄く大きく引き伸ばされていく様子を見て、子供たちは驚いていました。

森永では、小枝とハイチュウの製造工程を見学しました。一本の長い小枝を、同じ長さにカットし、袋詰めされるとこまで全てが機械による作業でした。その様子を見て、子供たちは「食べたい!」と話していました。

<オープンキャンパス(6年生)>

二中へ行き、食器の洗い方や布巾での拭き方を授業体験しました。教えてくれたのは、ひまわり学級の卒業生でした。調理で使った食器や調理器具の数は多く、またガス台の五徳や排水溝なども丁寧に洗います。I組では、毎月の調理のあと、3時間かけて食器洗いや掃除などの片付けを、丁寧に行うそうです。6年生の3人は、食器洗いや布巾での拭き方がとても上手だと、二中の先生に褒められていました。

学校から



<前期終業式、後期始業式について>

新たな気持ちでスタートした4月から早6か月が経ちました。入学や進級したばかりで初々しかった子供たちも、様々な経験を通して大変成長しました。そんな自分たちの成長を確認し合い、称え合い、今後のめあてをもつ場が終業式です。1年生は小学校生活初めての通知表を手に入れます。11日の終業式の日、どの学年も自分を振り返り、具体的なめあてがもてると良いです。是非御家庭でも話題にいただければ幸いです。

尚、下校が14時10分と、いつもの5時間授業よりも早くなっているので御注意ください。

後期は、運動会や展覧会など、大きな行事があります。また、次の学年に向けての準備も始まります。「行事を通してこんな自分に成長するぞ!」や「次の学年のためにこんなことができるようになるぞ!」などと、めあてをもつことが大切です。一人一人が“なりたい自分”を思い描けるような始業式にしたいと思います。